

## A NOS LECTEURS

A partir du n° 1, 1958, notre Revue offrira à ses lecteurs un nombre de pages accru : la livraison comptera désormais 208 pages (au lieu de 176 en 1957 et de 144 les années précédentes) ; les amis des *Annales* s'en réjouiront et verront dans cette progression le signe même de la vitalité et du succès croissant de leur Revue. Cette augmentation du nombre de pages entraîne nécessairement une modification de prix.

Les tarifs d'abonnement et de vente au numéro pour 1958 se trouvent donc augmentés :

Abonnements.....	1 700 F pour la France
— .....	2 000 F pour l'étranger
Vente au numéro.....	450 F

### RELIURES MOBILES

Pour améliorer la présentation et la conservation de la Revue sur les rayons des bibliothèques, l'Administration des *Annales* a fait réaliser par son imprimeur une reliure mobile en carton toilé marqué au millésime de l'année écoulée : la confection de cette reliure s'inspire du cartonnage réalisé par l'*Historische Zeitschrift*. Nos abonnés pourront se la procurer en expédiant un virement postal de 200 F (au verso duquel sera spécifié l'objet de la commande : *Reliure mobile " Annales " 1957*), à l'Association Marc Bloch, 54, rue de Varenne, PARIS, VII<sup>e</sup>, C.C.P. Paris 68.83.80.

---

Directeur de la publication : A. ELISSABIDE

Imprimerie Tournon et Cie, 20, rue Delambre, Paris (14<sup>e</sup>) — I. N° 897

BIBLIOTHÈQUE GÉNÉRALE DE L'ÉCOLE PRATIQUE  
DES HAUTES ÉTUDES (VI<sup>e</sup> SECTION)

LUCIEN FEBVRE

AU CŒUR RELIGIEUX

DU XVI<sup>e</sup> SIÈCLE

Plus que tout autre, Lucien Febvre était sensible aux difficultés qu'affrontent à l'heure actuelle les jeunes historiens pour leur seule information ; il avait donné ses soins, ces dernières années, à la publication nouvelle de son *Martin Luther*, de sa *Terre et l'Évolution humaine*, des œuvres de Marc Bloch : *Les Caractères originaux de l'Histoire rurale française* ; il avait entrepris la publication ordonnée de ses articles les plus importants : une première série en 1953 retraçait, sous le titre *Combats pour l'Histoire*, les orientations fondamentales de sa pensée d'historien. Voici aujourd'hui ses principaux articles consacrés à la vie religieuse au XVI<sup>e</sup> siècle.

Ce volume est divisé en cinq parties : en introduction, le grand article publié dans la *Revue historique* en 1929 : *Les origines de la Réforme et le problème des causes de la Réforme*. En second lieu viennent six études : *Autour d'Erasme*. La troisième partie, *A travers la Réforme française*, groupe des portraits : Jean Calvin, Henri Bullinger ; des essais sur les cas Briçonnet et Dolet ; enfin des fresques évoquant un climat social et spirituel : le quartier latin à la fin du XV<sup>e</sup> siècle, l'excommunication pour dettes en Franche-Comté et, de la Renaissance à la Contre-Réforme : Amiens d'après ses inventaires après décès. Viennent ensuite quelques articles consacrés aux approches des Temps Nouveaux : du XVI<sup>e</sup> au XVII<sup>e</sup> siècle, c'est de l'à-peu-près à la précision en passant par ouï dire, c'est la révolution mentale qu'illustrent Descartes, Leibniz et Spinoza. Enfin, « pour conclure », le bel article inspiré par les thèses de René Pintard et du P. Lenoble : *Aux origines de l'esprit moderne, Libertinisme, Naturalisme et Mécanisme*.

C'est donc tout un panorama de la vie religieuse dans l'Europe du XVI<sup>e</sup> siècle que nous livre ce dernier ouvrage de Lucien Febvre : il se situe « au cœur de sa pensée la plus originale ».

En vente au

S.E.V.P.E.N.

13, rue du Four

PARIS-VI<sup>e</sup>

PUBLICATIONS DU CENTRE DE RECHERCHES HISTORIQUES

Collection « PORTS - ROUTES - TRAFICS »

Volume 67

HUGUETTE et PIERRE CHAUNU

# Séville et l'Atlantique

Tome VII

GRAPHIQUES ET CARTES

« Ce livre vient s'inscrire dans une série consacrée à l'histoire chiffrée de la liaison transocéanique la plus importante, sans doute, de la première Modernité. De 1504 à 1650, la plus grande partie des échanges Eurasie Afrique-Nouveau Monde ont été contraints de couler entre Séville et le complexe portuaire qu'elle commande.

Il arrive au terme d'une longue série statistique (7 volumes), dont il tire ses matériaux. Cette dépendance, toutefois, ne diminue pas son originalité : au prix d'une simplification, d'un choix, le graphique apparaît ici dans la fonction qui a été ambitionnée pour lui : un instrument de recherche et de synthèse intellectuelles. Ainsi se comprendra sa démarche : l'Atlantique et son matériel ; le mouvement, analyse et ventilation géographique ; les ports de Nombre de Dios et la Vera Cruz ; la vie de l'Atlantique. »

*Extrait de l'introduction de P. CHAUNU.*

S.E.V.P.E.N.

Georges DUBY et Robert MANDROU

HISTOIRE  
DE  
LA CIVILISATION FRANÇAISE

(En deux volumes)

1 — Moyen âge et XVI<sup>e</sup> siècle

2 — Du XVII<sup>e</sup> siècle au XX<sup>e</sup> siècle

Cette histoire de la Civilisation française est brève. En effet, ses auteurs, — Georges Duby s'est chargé de la période médiévale et Robert Mandrou des temps plus modernes, — n'ont nullement cherché à tout dire. Ils ont voulu mettre en valeur, pour chacune des phases d'une évolution qui s'est poursuivie pendant mille ans, les traits qui leur ont semblé significatifs, les tendances maîtresses. Dans leur esprit, cette analyse historique devrait être une explication de la France d'aujourd'hui. Larges perspectives, donc, à l'usage de l'homme cultivé, de l'étudiant, de tous ceux qui, dans le monde, ont quelque attachement pour la France.

*Sous presse :*

T. 1. 360 pages, 16 planches hors texte, 19 cartes.

T. 2. 384 pages, 20 planches hors texte, 25 cartes.

**ARMAND COLIN**

Gaston ROUPNEL

LA VILLE  
ET LA CAMPAGNE  
AU XVII<sup>e</sup> SIÈCLE

Etude sur les populations du Pays dijonnais

*Nouvelle édition*

« Le gros de la thèse est évidemment dans une magistrale analyse de la haute bourgeoisie, à un moment crucial de son histoire. Tout l'ouvrage est centré sur elle.... Roupnel la saisit au moment où, dégagée de la paysannerie qui lui laissera sa marque, elle devient maîtresse des offices et des seigneuries foncières. L'âge d'or du Grand Roi lui ouvre alors les plus belles perspectives de domination et lui permettra un jour de fermer « ses rangs achevés et ses mains pleines »...

Un autre intérêt, à mon sens, est dans le ferme dessin des groupes sociaux du temps.... Le village d'abord, qui fut son fief et dont il devait reprendre la vivante image dans *l'Histoire de la Campagne française*, avec ses laboureurs, ses manouvriers, ses artisans, ses mendiants.... ; la ville aussi : petits bourgs, modestes chefs-lieux de bailliages secondaires, qu'il ressuscite et anime, où il replace ses populations, mais surtout Dijon, où il met son sentiment très vif de la Cité et de la communauté urbaine.... Nul doute qu'un insigne moment de l'histoire bourguignonne ne soit fixé dans l'ouvrage, et de main de maître. Tous les dons éminents de Gaston Roupnel s'y rejoignent.... C'est la plus régionale et pourtant la plus générale des études. »

*Extrait de la préface écrite par*  
PIERRE DE SAINT JACOB *pour cette réédition.*

S.E.V.P.E.N.

LETTRES  
D’UN MARCHAND VÉNITIEN :  
ANDREA BERENGO  
1553-1556

présentées par  
UGO TUCCI

« L’histoire économique durant les premiers siècles de l’époque moderne a été... presque complètement négligée pour l’Italie jusqu’à ces dernières années. L’attention des historiens a été attirée par l’époque la plus brillante qui va des Croisades à l’établissement définitif de la domination espagnole, pendant laquelle l’Italie se trouve indiscutablement à l’avant-garde du mouvement économique européen.

D’autre part, l’importance prépondérante qu’ont prise tout récemment, dans les travaux d’histoire économique, le classement et l’interprétation des données quantitatives a amené quelques jeunes savants à orienter leurs recherches vers ces siècles pour lesquels les archives publiques et privées commencent à offrir une abondance toujours croissante de données.

Ce volume, édité par Ugo Tucci, ouvre la publication d’une riche série de lettres commerciales vénitienes de la seconde moitié du xvi<sup>e</sup> siècle. Livres de comptes et correspondance commerciale sont incontestablement les deux séries les plus précieuses de sources pour connaître de façon plus sûre et plus détaillée non seulement l’activité, l’importance, l’organisation des échanges intérieurs et internationaux, mais aussi toute la structure économique.

Nous devons donc être particulièrement reconnaissants à Ugo Tucci qui, fort de l’expérience consommée qu’il a acquise dans la lecture des documents d’archives vénitiens du xvi<sup>e</sup> siècle, a affronté la lourde tâche de transcrire intégralement... les cahiers où le marchand Andrea Berengo avait rassemblé les minutes des lettres qu’il avait expédiées d’Alep.

Outre l’importance qu’il présente pour éclairer le problème de la décadence ou de la survivance du commerce vénitien au Levant, à l’entrée de la seconde moitié du xvi<sup>e</sup> siècle, l’ensemble exceptionnellement riche des lettres de Berengo constitue une source de remarquable intérêt, non seulement pour l’étude de la technique et des usages commerciaux, des transports, de la transmission des nouvelles, des monnaies et des changes, mais encore pour celle des coutumes, de la mentalité et de la culture d’un modeste marchand de l’époque.

*Extraits de la préface de GINO LUZZATTO.*

S.E.V.P.E.N.

ÉCOLE PRATIQUE DES HAUTES ÉTUDES (VI<sup>e</sup> SECTION)  
PUBLICATIONS DU CENTRE DE RECHERCHES HISTORIQUES  
ÉDITIONS MOUTON & Cie, PARIS - LA HAYE

*Collection « Le Monde d'outre-mer, passé et présent »*

SÉRIE : ÉTUDES

JACQUES BERQUE

# HISTOIRE SOCIALE D'UN VILLAGE ÉGYPTIEN DU XX<sup>e</sup> SIÈCLE

« La rusticité contraste avec l'avancement d'une civilisation agricole parvenue au stade des techniques, et, qui plus est, du renouvellement des techniques. Car le milieu déploie une capacité éclatante à s'adapter aux conjonctions nouvelles, à innover autant qu'à conserver...

Voilà donc une société rurale que ne fige pas un statut donné une fois pour toutes. Mais des variations, fruit de circonstances, de la contrainte ou même de la volonté, jouent au plus intime d'elle-même. Elles s'y laissent mieux déceler qu'en aucun autre pays, grâce à l'exceptionnelle continuité qui permet de situer ici, dans une perspective chronologique, à la fois le totémisme et l'Islam, l'irrigation du Fayoum et l'œuvre de Lesseps, l'appropriation de la hyène et l'économie cotonnière...

L'analyse doit donc suivre à la fois, sous ses contours éternels, une substance ethnologique d'une admirable profondeur, et, sous l'angle du mouvement, une histoire en marche. »

*Extrait de l'introduction de J. BERQUE.*

*En vente :*

LIBRAIRIE MAISONNEUVE  
198, boulevard Saint-Germain  
PARIS-VI<sup>e</sup>

ALFRED SAUVY

# LA NATURE SOCIALE

## INTRODUCTION

### A LA PSYCHOLOGIE POLITIQUE

« Existe-t-il une nature sociale ? Ou, plus exactement, l'accouplement quelque peu monstrueux de ces deux termes va-t-il, dans l'esprit du lecteur, suggérer les mêmes images, susciter les mêmes réactions que dans celui de l'auteur ? On prête à la nature des intentions, des calculs ; volonté, sagesse, prévoyance, continuité sont des qualités qui lui sont classiquement reconnues... Si les constructions résultant seulement de la volonté et de la conception d'un homme n'ont en général guère tenu, par contre, de nombreuses réalisations durables, puissantes, ont résulté d'un désordre apparent, d'une confusion générale, dont le résultat positif échappait à ses contemporains.

S'agit-il d'une conception organiciste de la société ? Peu importe le terme. Au surplus, il serait tout aussi fécond d'assimiler un individu à une société que l'inverse. Les individus sont beaucoup plus sincères qu'on le croit, c'est la continuité de leurs vues qui laisse à désirer. Le « micro » est, chez eux, tenu par diverses voix successivement, comme au cours d'une réunion contradictoire. Perdu par sa multiplicité, l'individu cherche sa décision, l'unité, et n'y parvient guère que par le parti pris, sorte de dictature intérieure. Chacun de nous est un ensemble disparate ; certains sont en démocratie, d'autres non. Psychologie individuelle et psychologie collective se rejoignent constamment. »

*Extrait de la Préface.*

Un volume de 304 pages, broché, sous jaquette, 1 200 F

**ARMAND COLIN**

FRANK C. SPOONER

## L'ÉCONOMIE MONDIALE ET LES FRAPPES MONÉTAIRES EN FRANCE

1493-1680

« Après tant d'études sur l'histoire des métaux précieux, il pouvait sembler vain, sinon présomptueux, d'ouvrir à nouveau ce large, mais ancien débat... En s'installant sur une position stratégique décisive, — et de ce fait relativement simple, — l'Espagne des xvi<sup>e</sup>, xvii<sup>e</sup>, xviii<sup>e</sup> siècles, Earl. J. Hamilton n'avait-il pas à l'avance résolu, quant à l'essentiel, tous les problèmes de la circulation et de la variation en volume des métaux précieux ?

Je ne l'ai pas pensé ; d'abord, rien ne nous garantissait que l'économie française eût alors connu le même rythme et les mêmes moteurs que la grande économie impériale de l'Espagne voisine. En fait, la France s'inséra autrement que l'Espagne dans l'économie des xvi<sup>e</sup> et xvii<sup>e</sup> siècles. Sa respiration mondiale fut différente....

Ensuite, nous avons constaté la pluralité et l'unité de l'histoire de la monnaie métallique et du crédit : il n'y a pas, bien séparées l'une de l'autre, une histoire de l'or, une histoire de l'argent ou du cuivre, et, très loin au delà, une histoire du crédit. Toutes sont étroitement mêlées, qui se commandent et ne cessent d'agir les unes sur les autres. A l'historien d'entendre ce concert, de saisir si possible les interférences entre métaux, les recours brusques et excessifs au crédit....

Autre constatation : la discontinuité des processus monétaires dans le temps et dans l'espace. Au fil des années, l'or, l'argent, le cuivre, le crédit s'avancent tour à tour au premier rang de la vie économique ; de plus la France, l'immense France du xvi<sup>e</sup> siècle, ne forme pas un espace économique homogène, mais une série de zones d'inertie ou de grande circulation...

Toutes ces réalités justifiaient, croyons-nous, un nouvel examen des problèmes tant de fois débattus, éclairés d'une moisson de faits nouveaux fournis par notre enquête sur les frappes monétaires. »

*Extrait de l'introduction de F. C. SPOONER.*

S.E.V.P.E.N.

# ANNALES

## ÉCONOMIES — SOCIÉTÉS — CIVILISATIONS

Rédaction et Administration : LIBRAIRIE ARMAND COLIN, 103, Bd St-Michel, PARIS-V.  
Compte de chèques postaux : Paris, N° 1671

Abonnements 1958 : France et Union française, 1 700 F; Etranger, 2 000 F

Le numéro de 208 pages : 450 F

**Années parues :** Année 1957, . . . . . 1 500 F. — Chaque numéro, . . . . . 400 F  
Chaque année antérieure, . 1 200 F. — Chaque numéro, . . . . . 325 F

### ANNALES D'HISTOIRE ÉCONOMIQUE ET SOCIALE (1929-1938)

Chaque Année parue. . . . . 1.200 F — Le numéro des Années parues. . . . . 325 F  
ANNALES D'HISTOIRE SOCIALE (1939-1941). Chaque Année. . . . . 1 200 F  
MÉLANGES D'HISTOIRE SOCIALE (1942-1945). Chaque Année. . . . . 1 200 F  
Table analytique des *Annales* 1929-1949 avec un supplément 1950-1951. . . . . 1 200 F

### CAHIERS DES ANNALES

1. P. SARDELLA, *Nouvelles et spéculations à Venise au début du XVI<sup>e</sup> siècle* . . . . . 290 F
2. CH. MORAZÉ, *Trois essais sur Histoire et Culture* . . . . . 240 F
3. MARC BLOCH, *Apologie pour l'Histoire ou Métier d'Historien, 2<sup>e</sup> édition* . . . . . 290 F
4. *A travers les Amériques latines* (Recueil publié sous la direction de LUCIEN FEBVRE) . . . . . 625 F
5. GEORGES FRIEDMANN, *Humanisme du travail et humanités*. *Épuisé.*
6. L. E. HALKIN, *Initiation à la critique historique, 2<sup>e</sup> édition* 600 F
7. G. DEBIEN, *En haut Poitou : défricheurs au travail (XV<sup>e</sup>-XVII<sup>e</sup> siècles)*. . . . . 375 F
8. A. TENENTI, *La Vie et la Mort à travers l'art du XV<sup>e</sup> siècle* 530 F
9. MARC BLOCH, *Esquisse d'une histoire monétaire de l'Europe* 350 F
10. A. KOYRÉ, *Mystiques, Spirituels, Alchimistes du XVI<sup>e</sup> siècle allemand* . . . . . 480 F
11. G. DEBIEN, *Etudes antillaises au XVIII<sup>e</sup> siècle* . . . . . 700 F

*A paraître :*

F. L'HUILLIER, *La lutte ouvrière à la fin du Second Empire.*  
LUCIEN FEBVRE, *Bibliographie complète.*

## REVUE ÉCONOMIQUE

*Publiée avec le concours de la VI<sup>e</sup> Section  
de l'École pratique des Hautes Études et du C. N. R. S.*

**Comité de direction :** † A. Aftalion, R. Barre, F. Braudel, P. Coutin, É. James, E. Labrousse, J. Lhomme, A. Marchal, J. Marchal, J. Meynaud, H. Noyelle, J. Weiller

**Abonnement :** France et Union Française, 2500 F Étranger, 2900 F  
1958 Le numéro. . . . . 600 F

LIBRAIRIE ARMAND COLIN

COLLECTION DIRIGÉE

PAR

LUCIEN FEBVRE

*Membre de l'Institut*

FERNAND BRAUDEL

*Professeur au Collège de France*

“ DESTINS DU MONDE ”

“ Il ne s'agit pas de refaire cette Histoire Universelle de Lavisse et Rambaud qui, en d'autres temps, dans un autre climat, rendit tant de services aux historiens...”

...Mieux vaut réduire notre ambition à poser en termes corrects, un certain nombre de grands problèmes qui nous inquiètent et nous hantent.”

Lucien FEBVRE

(Annales, 1954).

Premier volume paru :

LES BOURGEOIS CONQUÉRANTS

par Charles MORAZÉ

“ Si vous voulez, votre manuscrit joint les qualités d'un morceau d'histoire d'une singulière richesse aux vertus d'un essai brillant et séduisant. J'en suis ravi.

Je dirai que, pour la première fois, j'ai lu un livre d'histoire économique et sociale conforme à ce que ce nom doit désigner.”

Lucien FEBVRE

Un volume in-4°, 506 pages, 40 héliogravures, dont 8 en couleurs, 38 cartes et plans, 3 index de personnes, de lieux, de choses, 1 tableau chronologique.

Relié pleine toile sous jaquette en couleurs..... 4 900 F

Exemplaire broché..... 4 500 F

A R M A N D C O L I N